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И ЧИСЛОМ, и УМЕНЬЕМ 

Как организован 
ституте 

у нас в ни
как 

материалы социологических ис-
с;1едований. В распоряжение сту
дентов любезно предоставлены 
подобные материалы. Здесь также 
немало серьезных, вдумчивых 
работ, потребовавших от их ав
торов кропотливого, большого 

этого конкурса в том, что сту
денты приучаются к самостоя-» 

этот конкурс, как он труда с первоисточниками, спо-
проходит, какие темы заинтересо- собности критически мыслить и 

О ходе 1-го тура В с е с о ю з н о г о к о н к у р с а ^̂ е̂ *̂-"»" работе с книгами, с мно-
" ^ г »* г гочиглйнными источниками ГЛУП-

студенческих работ по проблемам 

общественных наук 

гочисленными источниками, глуо-
же знакомятся с трудами клас
сиков марксизма-ленинизма, с 
периодической литературой, с ре
шениями съездов и пленумов. 

^̂ ^ __ ,и<м .̂1...в « Число участников кон1:урса в 
вали наших ребят — с этими и анализировать, уме'ния'"з'ести"по- Движению. К сожалению, немно- ри молодежного конкурса только нашем инсЛтуте очень незначи-
многими другими вопросами я об- лемику, йгироты общего интет- ^"® решаются взяться за темы один студент. Совсем непонят- тельно. Причины такого положе-
ратился на кафедру обществен- лектуального кругозора вкуса и теоретического характера, все но? ния — прежде всего в недо-
ных наук и беседовал с Б. Н. Те- литературных способностей больше по историко-экономиче- Победителям 1-го тура будут статочностн агитации и про.-
литицким н Р. Б. Раевским, спе- Вот некоторые работы" «Про- "̂ "̂ "̂  вопросам. Здесь наиболее вручены премии: паганды, в отсутствии необхо-

- — - ^""^ "̂•^ 50 руб 01на ДИ''̂ 'ых агитационных нагляд
ных материалов. Удив.1яет по.т-
ная индифферентность комитета 

верно. Не совсем потому, что следования интересов студенче- Болыиую помощь студентам Конечно трудно делать ноогно- Ь"^'*^^ " Факультетских бюро. 

Гм^Пч^и^^ "̂̂ :;?^^ ^1^^1^^^^ :̂ ? : г т в ы ? ~ г 1 л ^^^^^^^- Г'г;:;оПоГиГГ^а: 
О ж Г п Г е . т и Т ^ ра"бХ д'^че^^^.^отно^^ГГсов;!- Х ^ с е ^ Г д Г о в Г и н̂ .Гса̂  '^Г^^'^^^'^^:^ '^^^^.'^^ Л Г « о ^ ^ Г 
по ПОДГОТОВ!̂  тем п Г «"^- Проводятся специальные лена для участия в дальнейших Х ^ п а У о б Г с т в е н и ы Л ш) нидмлинке 1ем, 1ш ио.1оор> ческих исследований) Андриев- консультании встоечи брселы тупах кпнкупгл Кпяп 1» мпж!т.1 кафедрам оощественных на>к. обширной справочной, методоло- р^пн Ггп 914/1-^ Пишйтпо »« пун1.у-1ы<1Ц11и. всгрсчи, оеседы. турах конкурса, ьряд ли мож.ю ^̂  у ^ будут подво-
гической. научной литературы, ко"ько работ по э^тетич^г.пм; ^р« »п1.1'« ^ п " " ' ' ^ ' ' ^ ' ' ' ^ ' ' ожидать в студенческих работах д„ться в начале апре.тя Реб^а, 

•"- ^ 1ко.1ько раоот по эстетическому цензируется преподавателями и каких-нибудь-принципиально но- ' 

циально занимающимися этим блема любви, брака и молодой активны студенты ФРЭ, ФМФ, одна первая — 50 
конкурсом. Хотя, как я узнал не- семьи» Поплитской (гр. 266/1) ^^*' » ^̂ ^ "» ^МФ и ИЭФ же- вторая - 40 руб. и 
•̂̂ ^̂ ^̂ ^ ^ .̂̂ '̂̂ .̂ ЛГ:. ^!^"Л.'=*'^'^_^_^' «Конкретно социологические ис- -дающих не нашлось. — 25 руб. 

Большую помощь студентам 

по распространению и привлече 
нию студентов к участию в кон - воспитанию молодежи, о его ро- рекомендуется жюри конкурса. В вых открытий в марксистской на- !Т,11*^\'^'"?^^11"^Г'1! 'п^^^^^ 

раип<1шщи.'1 над те-чами. По кафедре ^политэкономии над наук, партийные и комсомо.1!.скне ведь это и не самое главное. Ю. УТЕВСКИЙ, студент, 
Отрадно, что среди участников темами Раоотают 40 человек, из активисты. Но вот почему в жю- Главное, прикладное значение 

с ММФ !̂ ^ ^ ^ н п и в т н а и т и ш и и в н и т п п т а ! 
наш корр. 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯИТЕСЫ\ 

конкурса значительное число нер- них: с ФРЭ — 10, с ММФ 
вокурсников — 36 человек, прн- с ФМФ — 7 человек. Здесь хо 
чем преобладает, естественно, мо- чется выделить такие работы, как 5 
лодежная тематика. Некоторые «Некоторые проблемы НОТ» Ка- в 
работы уже закончены и пред- расика (гр. 334/1), «Научные я 
ставляют собой интересные и со- основы организации труда в НИИ Я 
держате.тьные исследования. На- и конструкторских бюро» ~ 8 
пример, работа «О молодых уче- Труфанова (391-я гр.). Есть да- в 
ных» Повышевой (гр, 164/1), же тема «Об истории создания в 
«Комсомол и движение за ком- ФМФ», над этой темой работает в 
мунистнческий труд» Зорькина Шварц (гр. 355/А). В 
(гр. 168). «Молодежь России в Вообще же преобладают темы 5 
борьбе за победу Октября» Ши- по научной организации труда, В 
лова (гр. 156); по экономике развивающихся В 

Второкурсники (кафедра фн- стран, по натериально-техниче- г 
лософии) пишут 21 работу. Ин- ской базе коммунизма. в 
тересио и непонятно распределе- Не меньше и участников-чет- 3 
ние числа участников по факуль- верокурсников (кафедра «Научно- 5 
тетам: ФМФ — 10 чел.. ФМетФ го коммунизма»): 12 человек | 
— 5 чел., ГТФ — 5 чел., ЭлМФ взяли темы по развивающимся В _ ^ ^ ^ „ 
— 1 чел. Здесь несколько иная странам, 10 — по мировой си- в II ^ II к,ахо.ит с 22 апоеля 1926 г В 
тематика, преобладают темы со- етеме социализма, 7 человек — в •'̂  '^ <2027) | Четверг, 16 марта 1967 г. | цена 2 коп I 
временные, широко используются по мировому коммунистическому ?ади1111нптвпп1»1т>нвн111П1вп1П1|1т11П11твнтнш1ина1Н1|т|П11>нппв11»и1ет»11вн.«.»в^ 
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I Отчеты и выборы в партийных 

Ор1ан парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома 
ордена Ленина Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина 

Организациях 

]-\ к ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОМ со
брании коммунистов гидро

технического факультета ЛПИ, 
состоявшемся 2 марта с. г., с от
четным докладом выступил секре
тарь партбюро ГТФ тов. В. Т. 
Бс.чоликов. Он сказал, что в ис
текшем голу партийная организа
ция факультета основное внима
ние уделила решению следующих 
вопросов: 1) дальнейшему улуч
шению учебной и политико-вос
питательной раооты среди сту
денческой молодежи: 2) корен
ному улучшению экономического 
образования; 3) развитию науч
но-исследовательских работ и 
4) укреплению партийной и про
изводственной дисциплины на фа
культете. 

Численный состав партийной 
организации остался на уровне 
прошлого года — 84 члена КПСС 
и один кандидат. Обращает на 
себя внимание почти полное от
сутствие роста парторганизации 
за счет профессорско-преподава
тельского состава (принят в кан

дидаты всего один человек). 
Анализируя возрастной состав 

парторганизации, видим, что в 
ней нет молодежи до 30 лет — 
самой деятельной части коллек
тива. Из 42 членов КПСС — 
сотрудников факультета — толь
ко 22 человека от 30 до 50 лет, 
остальные 20 человек — старше 
50 лет. Если не принять серьез
ных мер, которые обеспечили бы 
рост парторганизации за счет мо
лодых работников, то через не
сколько лет положение может 
стать очень тяжелым, особенно 
принимая во внимание тот факт, 
что поступает в институт в 
основном школьная беспартийная 
молодежь (в этом году на ГТФ не 
принят ни один коммунист), а 
студенты-коммунисты старших 
курсов уйдут после окончания 
института. 

В составе организации почти 
отсутствуют наши ведущие пре
подаватели — доценты и асси
стенты молодого и среднего воз
раста, отсутствуют члены партии 

активность коммунистов 
в составе некоторых кафедр и 
НИИ факультета. 

Большая вина в отсутствии 
роста парторганизации ложится 
на партийные бюро факультета 
как прошлых составов, так и на
стоящего, плохо работающие по 
вовлечению в партию сотрудни
ков н студентов факультета. 

Необходимо указать на плохую 
работу комсомольской организа
ции факультета по подготовке 
лучших активистов-комсомольцев 
к вступлению в ряды партии: за 
истекший год через ВЛКСМ не 
вступил в партию ни один ком
сомолец. 

Партийному бюро нового соста
ва, партгруппам кафедр и курсов, 
комсомольской организацин необ
ходимо в дальнейшем уделить 
особенное внимание работе по ро
сту рядов партии. 

Докладчик отметил, что уро
вень партийной дисциплины сре
ди коммунистов-студентов еще 
недостаточно высок. Это видно 
хотя бы из того, что за год было 
рассмотрено 7 персональных дел 
(о пьянке, моральной неустой
чивости и других проступках). 
Коммунисты-студенты еще не яв
ляются примером поведения в бы
ту, в общежитии, в учебе. 

В организации идейно-полити
ческого воспитания на факульте
те в отчетном году имелись до
садные недочеты: из четырех 

Открытый в прошлом семе
стре кабинет общественных 
наун полностью обжит студен
тами. На снимке: к семинару 
по политической экономии го
товится студентка гр. 2 7 2 
Чебан. 

Фото К. Дейнеио 

философских и экономических се
минаров преподавателей один еще 
не приступал к работе в связи с 
отъездом в командировку руко
водителя доц. В. Г. Семибратова. 

Пе с полной активностью ра
ботал и ,семинар, руководимый 
доцентом Е. Ф. Олехно. Здесь не 
было сделано нн одного само
стоятельного доклада его участни
ками. Семинары я:е, руководимые 
доцентами Е. Е. Гиммельштейб и 
А. В. Чеботаревой, работали .чо-
рошо. На них участники делали 
интересные доклады, активно об
суждавшиеся всеми. 

Кроме семинаров, работали еще 
три крул;ка текущей политики, 
из них два — регулярно и один 
в этом году провел только одно 
занятие (пропагандист А. С. 
Цып ля ев). 

Стенная газета «Гидротехник» 
выходит редко, ее активность 
недостаточна. 

Партийное бюро в этом году 
несколько ослабило руководство 
идейно-политическим воспитанием 
на факультете. 

Партбюро работало в тесном 
контакте со всеми общественными 
организациями, деканатом и кол
лективом сотрудников й студен
тов факультета. В центре внима
ния партбюро была работа с ком
сомольской организацией факуль
тета. Поднять комсомольскую ак
тивность — задача номер один 
как для партийного бюро, так и 
для студенческих партийных 
групп. 

Вопросы студенческого обще
жития занимали важное место в 
работе партбюро. И хотя наше 
оощел;итие занимает первое ме
сто в соревновании студенческих 
оба(ежитий вузов РСФСР, в нем, 
однако, имеются случаи грубого 

нарушения дисциплины (пьянки^ 
дебоши). 

Учебно-воспитательную работу 
среди студентов факультета за 
истекший год нельзя признать 
успешной — об этом говорят ито
ги экзаменационных сессий: из 
пяти последних сессий зимняя 
1966/67 учебного года как по фа
культету в целом, так и по от
дельным курсам показала самую 
низкую успеваемость, поставив
шую факультет на последнее ме
сто по институту. 

Научно-исследовательская ра
бота как хоздоговорная, так и 
госбюджетная на факультете идет 
успешно, и план выполняется 
почти на 100 процентов. 

Работе мешает крайне ограни
ченная лабораторная база. Актив
но работает на факультете СНО.-
Н.1ан подготовки научных кад
ров факультетом выполнен ус
пешно. 

Выступившие в прениях отме
чали недостаточную самокритич
ность отчета партбюро. В частно
сти, следовало дать лучший ана
лиз причин плохой успеваемости 
студентов за последнее время. 

— Мы много нянчились с без
дельниками,—сказал декан ГТФ 
Н. В. Зарубаев — сейчас взят 
курс на повышение требователь
ности к студентам: в настоящее 
время отчислено 88 неуспеваю
щих, сокращены пересдачи, уси
лен контроль за успеваемостью в 
течение семестра. 

Собрание признало работу 
партбюро удовлетворител ь н о й.-
Предло:кило новому составу парт
бюро учесть критические замеча
ния коммунистов и разработать 
конкретные мероприятия .1ля 
устранения ОТМГ-ЧРННЬТХ недостат
ков. А. СЕЛИВАНОВ, доцент 



П О Л И Т Е Х И И К 

ДЕЛА. МЫСЛИ 

т 

Академкомиссия факультета^ 
это все старосты групп, академ-
секторы курсовых бюро п бюро 
факультета. Организация боль
шая, и дел, казалось бы, много, 
но подвести итоги нашей работы 
и трудно, и нетрудно. 

Успеваемость факультета, ре
шение стипендиальных вопросов 
и все, что связано с самой бес
покойной частью факультета, — 
дело наших рук. 

Чем же мы занимаемся? Ра
боту старост в группах заверша
ют заседания курсовых ака.^ем-
комиссий (АК). Первые заседа
ния АК в прошедшем семестре 
начались решением судеб долж
ников, которых после двух меся
цев каникул оказалось не так уж 
мало. Опять бесконечные обеща
ния, заверения, что в дальнейшем 
все будет иначе. Истратив уйму 
времени на таких ребят, деканат 
и АК вновь обрекают себя на 
бесконечную трату времени, из-
за которой теряется весь интерес 
к работе в АК. Становится жал
ко: а вдруг исправится? Хотя мы 
прекрасно понимаем, что не долж
на наша работа сводиться к ра
боте с теми, кто совершенно не 

хочет заниматься, однако прак
тически возимся от заседания до 
заседания с ними, не обращая 
внимания на обучение в целом. 

А ведь успех обучения то:!ько 
наполовину определяется теми, 
кого учат; вторая половина за
висит от организации учебного 
процесса и его качества. Эго 
полностью подтвердилось в на
шей работе. В настоящее время 
контроль за учебой студентов в 
семестре ведется только группо
выми преподавателями. Результа
ты зависят только от личных 
качеств преподавателя. 

Как деканат, так и академко
миссия, констатировали свершив
шиеся факты, никак не влияя на 
процесс обучения в семестре. 
Вновь, ка^; и в прошлом году, мы 
пытались контролировать работу 
в семестре и за две недели до 
окончания, раздавая группам 
«Оценки работы студентов в се
местре», которые заполняли пре
подаватели по пятибалльной си
стеме. И здесь мы встретили от
каз многих преподавателей в по
мощи. К тому же неорганизован
ность некоторых старост нару
шила систематичность и четкость 

намеченного контроля. 
Цель контроля — избавление 

в какой-то мере от штурма вер
шин наук в сессию — прн ны
нешней системе обучения может 
быть достигнута при тесной свя
зи преподавателей, академкомис
сий и деканата. К сожалению, 
мвогие преподаватели не знают о 
пашем существовапин. П.юхая 
информация и слабая наглядность 
наших дел заставляют забыть да
лее студентов об акалемкомиссни. 
Вышедший недавно приказ ректо
ра о регулярной проверке помо
жет во МНОГ0.М нашей работе. 

Самые суагественные вопро
сы — допуск к сессии, разре
шение на пересдачу в сессию — 
всегда вызывают споры. Разгора
ются страсти треугольников групп 
курса, так как они ведь непо
средственные защитники интере
сов группы и лучше их никто не 
знает все «за» и «против». 

С окончанием зимней сессии 
пришло назначение стипендии — 
самое кропотливое и щепетиль
ное дело. Приходится обходить 
много камней преткновения нч 
факультете. За месяц до оконча
ния семестра академкомиссия 
вместе с деканатом разработала 
положение о назначении стипен
дии. 

Зачисление на стипендию ве
дется по успеваемости с учетом 

материального положения. 
Для тех, кто учится на «4» и 

«5», сгипендия назначалась не
зависимо от материального по-
лолсения. Говорить об эффектив
ности такого назначения пока 
трудно. По ны вновь убедились 
в несопершенстве всей системы 
назначения стипендии. С недели
мыми 35 рублями очень трудно 
обращаться, ибо это для мно
гих — прожиточный максимум. 
Л наказать студента снятием со 
стипендии невозможно в такой 
ситуации. 

Мы считаем, что наряду с из
менением методов обучения так
же жизненно необхсгимо менять 
систему назначения стипендий. 
Нужны две стипендии —социаль
ная и академическая. Тогда толь
ко может речь идти конкретно и 
о поощрении, и о наказании. 

Проблем в работе академкомис
сий много. Очень трудно мирить
ся с тем. что в течение многих 
дет успеваемость на факультете 
не поднимается выше 85 про
центов, что чуть лн не весь но
вый (200 человек) прием уходит 
в течение года. Обычные рассуж
дения о лодырях и неспособных и 
так далее и меры, принимаемые 
в этом отношении, не дадут ни
каких результатов при нынеш
ней системе обучения. Нынеш
няя методика и постановка учеб-
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ЮБИЛЕЙНЫЙ 

[ ] РЙБЛИЖАЕТСЯ замечатель
ная дата в истории нашего 

народа — пятидесятилетие Со
ветской власти. Каждый совет
сний человек стремится достойно 
встретить это знаменательное со
бытие. Комсомольская организа
ция нашего факультета тоже не 
остается в стороне от больших, 
интересных дел. 

А дел много. Например, подго
товка к институтскому вечеру, 
который пройдет под девизом «Ре
волюция продолжается». Много 
сил придется приложить для уча
стия в спартакиаде института, в 
воскресниках. 

На нашем факультете готовится 
вечер «История факультета». Мы 
хотим услышать от выпускников^ 
разных лет рассказы об их рабо
те, о прошедших годах учебы на 
факультете, их пожелания. Ведь 
нам есть кем гордиться! Сколько 
ученых и инженеров воспитал 
электромеханический факультет! 

Объявлен фотоконкурс, в кото
ром могут принять участие сту
денты других факультетов, выпу
щен стенд, посвященный пятиде
сятилетию Советской Власти: «50 
лет советскому зпектромеху». 
Стенд и фотовыставка расскажут 
д, жизни факультета. 

Б. ВИЛЕЖАНИНОВ, 
~ секретарь бюро ВЛНСМ ЭлМФ 

ЛУЧШАЯ 
П ЭТОЙ заметке речь пойдет о 

группе 321/1 электромеха
нического факультета, занявшей 
первое место среди третьекурсни
ков по итогам зимней сессии. 
Средний балл в этой группе — 

д На снимке Андрей Авдю
хнн готовит лабораторную работу 
по электронике. 

4,07, пять отличников и много 
студентов, которые учатся хоро
шо. Это только сухие цифры. 

Крепкая комсомольская дружба 
ребят этой группы. Именно она 

Г Р У П П А 

К У Р С А 

помогает им так хорошо учиться. 
Здесь стало традицией с первого 
курса отмечать день рождения 
каждого студента всем ко.тлекти-
вом. Эту шумную, веселую ком
панию ребят и девчат можно час
то видеть на лыжной прогулке 
за городом или — так непривын-
но посерьезневшей! — в театре. 

С шуткой, песней, гитарой, на 
которой виртуозно играет Гена 
Коршунов, проводят все вместе 
свой выходной депь. Так же 
дружны они и в учебе. Б этом 
коллективе все основано на помо
щи отстающим. Именно 321/1 по
чти вся работает в СНО. 

Есть среди комсомольцев и 
хоронше общественники. Так, 
Андрей Авдюхнн является членом 
курсового бюро. Он успевает и 
на заседания академкомиссий, и 
на тренировки в гимнастический 
зал. Его молшо застать и в лабо
ратории" кафедры. П все тот же 
неутомтГМый Андрей был бригади
ром одной из лучших бригад на 
комсомольской стройке в Сибири. 
Пе удивительно, что Андрей поль
зуется большим авторитетом. 

Комсорг группы 321/1 Таня 
Кащаева тоже хорошо справляет
ся - со своими обязанностями, и не
малая ее заслуга в том, что так 
спаяны студенты. 

Люда Ыогилевская умеет соче-

• Староста группы 321/1 Се
режа Стовба и Люда Могилевская 
собирают сложную схему элект-
тронного прибора. 

тать хорошую учебу с работой в 
бюро ВЛКСМ курса и в совете ка
фе. П еще много можно назвать 
хороших, активных ребят: это Во
лодя Аблязов, Ира Сидорова, Ва
лерий Герасименко, Сергеи Стов
ба, Изя Гутман и другие. 

Хочется верить, что студенты 
пе снизят темпов и звание луч
шей группы ПТ курса после ве
сенней сессии останется за ними, 

Е. АРТЕМОВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ 1М курса 
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НЫХ планов таковы, что предо
ставляют студентам широчайшую 
возможность четыре месяца за
ниматься, лишь посещая лекции 
и выполняя необходимые кон
трольные и графические работы, 
а изучение теоретического мате
риала сводится к 4 — 5 дням сес
сии. Па экзаменах в основном 
оценивается способность «про-
штурмовать» материал. Эти 
истины известным всем. Но в 
конпе концов, когда они изме
нятся? Ведь и эксперименты по 
курсу ТОЭ не дадут ничего хо
рошего, если все остальное оста-
негся по-прежнему. 

Здесь мы горько упрекнем и 
методическую комиссию факуль
тета, и кафедры. Ни одна кафед
ра не поинтересовалась организ.т-
цисй учебного процесса студен
тов при новых изменениях про
граммы и тем, что творится в их 
группах. Ведь загрузка новыми 
дисциплинами не дает никакой 
возможности длп их освоения. 
Загруженность аудиторными за

нятиями такова, что даже на IV— 
V курсах мы не можем занимать
ся решением мелких проблем в 
своих курсовых проектах. Тре
бования к инженерам растут с 
каждым днем, а вот учимся мы 
по-старому. Тут же возникает во
прос полезности, целесообразно
сти и организации практики IV 
курса. Мы не хотим провести 
время просто так. Практика не
обходима дельная и организован
ная. 

Да, проблем много. И репить 
их должны не отдельно, а все 
вместе: и преподаватели, и дека
нат, и академкомиссия. И очень 
хотелось бы, чтоб предстоящий 
актив электромеханического фа
культета разрешил хоть несколь
ко из них. 

А. ПЕТРУНЕНКО. 
председатель академкомиссий 
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Говорят иностранные студен ты 

С В Е Т Л Ы Е ГОДЫ 
Как студенту, проучившемуся пять лет в ЛПН. мне хочется по

делиться впечатлениями о годах учебы за это время. 
Я много слышал хорон1Их отзывов о нашем институте до по

ступления и сейчас убедился в справедливости их. Естественно, что 
вначале было нелегко. С одной стороны, у меня, как у студента-
иностранца, были немалые трудности с 513ыком; с другой стороны, 
как эю мне раньше казалось, слип]ком велик был объем давае
мого нам материала. Овладеть языком мне помогли преподаватели, 
в частности, преподаватель кафедры русского языка П. А. Шульц, 
живое общение со студентами, регулярное посещение кино, театров 
и других общественных мест, а также теплота и забота, которыми 
окружили нас советские друзья. 

Оказалось, что с объемом преподносимого нам материала мож
но справиться. Уже сейчас чувствуешь, что труды не пропали да
ром. Поэтому хочется пожелать тем, кто еще только начинает учить
ся, в особенности студентам-иностранцам, посерьезнее относиться к 
занятиям, больше работать самостоятельно, чаще консультироваться 
у преподавателей, которые, что мпе очень приятно отметить, всегда 
с удовольствием идут на это. 

Скоро годы учебГ>! будут позади. Придется расстаться с инсти
тутом, но уверен, что навсегда сохранятся в моей памяти отзывчи
вые преподаватели, хорошие друзья, белокаменное здание ЛПИ. 

САМАД АЛИ ФАНУР, 
афганский студент, гр. 526/1 ЗлМФ 

-Ф Интересно проходят лабо
раторные работы на кафедре из
мерительной техники. 

И интересно не потому, что 
порой бывают яркие вспышки 
короткого замыкания, а петому, 
что теперь ты можешь, как го
ворят, пощупать рукой все до
стоинства и недостатки, увидеть 
все тонкости прибора. Проверить 

на деле свои знания и накопить 
пусть еще маленький, но все же 
опыт в обращении со сложными 
электроизмерительными прибора
ми. 

На снимке: староста гр. 322/3 
Виктор Сердюков и Саша Суслов 
на лабораторных занятиях по 
электроизмерениям. 

Дружинник 
П я т ь лет пазад на факульте

те была оформлена как са
мостоятельная организация добро
вольная народная дружина, соз
дан основной центр ее руковод
ства — факультетский штаб. 

С тех пор свыше двухсот дней 
факультет нес вахту на улицах 
города, немало хорошего внесли 
наши дружинники в общее дело. 

Конечно, нет возможности пе
речислить все дела и фамилии. 
Вспоминается, к примеру, один 
эпизод, имевший место во время 
дежурства бывших студентов пя
того курса (недавно получивших 
дипломы инженеров) на террито-

В С Е Г Д А 
НА ПОСТУ 

рии 18-й жилконторы Выборгско
го района. 

Обезумевший пьяница с топо
ром в руках, разогнав жильцов 
своей квартиры, выбежал на ули
цу и начал преследовать убегаю
щих прохожих, размахивая и уг
рожая топором. Встретив первых 
людей, которые «почему-то» не 
убегали, — это были наши дру
жинники, — негодяй начал от
ступать к дому и заперся в квар
тире. Подобрав ключи, дружинни
ки В0Н1ЛИ в квартиру. Топор, бро
шенный неверной рукой, не по
мог. Хулиган был доставлен в 
штаб. 

На дежурствах всякое бывает, 
но у дружинников много друзей. 
В сложных случаях всегда пре
дупреждают соседи или просто 
прохожие: «Осторожней, ведь у 
него ружье, нож» и пр. 

Конечно, ребята, регулярно де
журившие, знают, что особые слу
чаи бывают крайне редко. Чаще 
всего будни проходят в мелкой 
предупредительной . работе. Но 
ведь именно в этой работе, с чув
ством постоянной готовности без 
размышлений оказать помощь че
ловеку, рождаются мужество и 
смелость. 

Заканчивают институт наши 
ветераны - дружинники Виталий 
Шустер, Леша Асеев, Боря Пели-
пенко. Их место заняли перво
курсники Руслан Кондратьев, Па
вел Королев. Па совесть работают 
студенты-дружинники Толя Рома

нов, Володя Гордеев, Вячеслав 
Тимин, инженер Володя Кузьмин 
и многие другие. 

В этом году закончилась орга
низационная перестройка дружи
ны на факультете. Работу по-
прежнему возглавляет штаб фа
культета. Дружинники изучают 
боевой раздел борьбы самбо, же
лающие могут заниматься в 
стрелковых кружках. 

Дежурные факультетской дру
жины всегда на своем посту; сту
дентов-дружинников сменяют со-» 
трудники, сотрудников — студен
ты. Одно в работе нашей дружи
ны неизменно — первое место по 
институту, определяемое на еже
годных итоговых совещаниях 
штаба института. 

Дружина работает! 
С. ЧЕЧЮРИН, 

чпен партбюро ЭлМФ 
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^ В выпуске факультетской страницы принимали участие 2 
с студенты Е. Артемов, А. Петруненко, Б. Вилежанинов, И. Ки- 5 
Креев, С. Чечюрин. — 
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Ц ЛАДИК Улиткин каждый ме- кой и растерянной улыбкой под-
сяц занимался критическим ходила к нему и почти умоляла: 

самоанализом. Самым грозным его «Ну, Владик, ты же много 
оружием, которым он в душе гор- знаешь, умеешь (она хорошо раз
лился и которое в его понимании биралась в людях), помоги нам». 
отождествлялось с понятием Конечно, он великодушно вы-
«стоять выше толпы», было рав- слушивал и затем всегда тактич-
нодушие. Разработал он и свою но отказывал. Должны же по-
собственную анкету, в которой нять, что у него дела. До чего ж 

М О Р А Л Ь Н 
Д И В Е Р С А Т 

отмечал тончайшие нюансы в из
менении своей натуры. Начина
лась она с вопроса (правда, он 
был позаимствован у более ум
ных сограждан) «Образ мышле
ния?», а кончалась звучно: «Об
щий вывод и абстрактные намет
ки на будущее»: 

Он не мог отказать себе в уме
нии оценивать факты. Итак, об
раз мышления — равнодушный 
анализ. Вспомнилось самое хоро
шее. Сколько раз комсорг с такой 
человечной, правда немного жал-

приятно чувствовать себя нуж
ным человеком! К тебе так часто 
обращаются, просят! Нет, так 
жить можно. 

Мысли мчались неудержимо. 
Главное что? Субъект. Личность. 
Какая уж там личность у этого 
длинного нескладного парня, Во-
лодьки, их старосты! Целый день 
бегает: то стипендию пробивает, 
то пересдачи добивается для дру
гих, — а ему и слова доброго 
никто не скалсет. Ребята с ним об
ращаются слишком уже запросто. 

Пожалуй, даже ничем не рис
куя, можно и разобраться кое в 
чем. Хотя все гладко никак не 
получается. Уж он-то никогда 
серьезно не затрагивал никого из 
группы, однако окрестила его од
на отчаянная девчонка, выпалив 
от злости: «Ты, Владька, мо
ральный диверсант!» Посмеялись, 
конечно. Но до чего ж погано 
было на душе! 

Желание писать дальше пропа
дало, как будто колючие слова, 
так некстати пришедшие на па
мять, оборвали главную ниточку. 
«Пто ж, продолжу позже», — ре
шил Улиткин и отложил яркий 
дневник в сторону. 

И. ШАНДЕР, студент 

-О^ИкМодись, Мг^^оШы^ 

Г^ КОЛЬКО раз, торопясь в ин^ 
ститут, пробегаешь по этой 

дорожке и ничего даже не заме
чаешь! Бывает, в душе у тебя, 
что-то дрогнет — и хлынет туда 
какой-то светлый, волнующий 
мир! 

Весна! Пришла весна. Стано
вится весело и легко. 

Фото и текст Н, Артемовой ^ * " ^ ^ ^ * Д * М ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ̂ ^У^^^^^/^ ^ у - ' ' ^•4*..*' Ч.^VVЛV*иV1Л"^•1АVОЫиМ*'Ч•**VС*»«' ' 
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Исследования в области свободнопоршневых компрессоров 

М А КАФЕДРЕ компрессоро
строения в последние годы 

выполнен большой комплекс ра
бот по исследованию и созданию 
свободнопоршневых дизель-ком
прессоров (СПДК), обладающих 
большими конструктивными и 
эксп.туатационными преимуще
ствами по.сравнению с поршне
выми кривошипно - шатунными 
компрессорами. Эти установкн 
имеют хорошие экономические 
показатели, малые габариты и 
вес, абсолютную уравновешен
ность, легкий и надежный за
пуск, автономны, просты и на
дежны в эксплуатации. В связи 
с этим весьма перспективно их 
применение в народном хозяй

стве, в особенности в транспорт
ных установках. Однако в СССР 
исследования в области СПДК ве
дутся в весьма ограниченных 
масштабах, имеется считанное 
число серийно выпускаемых ма
шин, практически отсутствуют 
быстроходные машины. 

В лаборатории компрессоро
строения по хоздоговору с Пол
тавским турбомеханическим заво
дом проводятся работы по созда
нию быстроходного тепловозного 
СПДК, типа ЗДК, предназначен
ного для питания сжатым возду
хом тормозных устройств желез
нодорожных поездов. Эта машина 
может быть использована также 
я для передвижных компрессор
ных станций низкого давления. 

К проведению исследований и 
конструктивным проработкам на 
кафедре широко привлекаются ас
пиранты, студенты старших кур
сов и дипломанты специальности 
«компрессоростроение». 

В настоящее время закончена 
предварительная доводка дизель-
компрессора ЗДК, и начаты об
ширные исследования рабочих 
процессов на стендах, созданных 
в лаборатории компрессорострое
ния. В ходе доводочных работ в 
конструкцию ЗДК был внесен ряд 
существенных изменений: отра

ботаны цилиндро-поршневая груп
па двигателя, система охлажде
ния, система смазки, система пу
ска и самодействующие клапаны 
компрессора. Впервые в практике 
компрессоростроения на дизель-
компрессоре ЗДК создана и отра
ботана система золотникового са
мораспределения, используемая 
вместо нагнетательных клапанов 
продувочного насоса. Одновремен
но на кафедре разработан метод 
расчета такой системы с исполь
зованием аналоговой вычисли
тельной техники. 

На базе серийного дизель-ком
прессора ДК2 в лаборатории ком
прессоростроения был спроекти
рован и изготовлен новый двух
ступенчатый СПДК типа ДК25, 
предназначенный для аварийно-
спасательных работ морского фло
та. Эта работа, кроме того, имела 
целью проверить практические 
положения об устойчивости СПДК. 
Проведенные исследования пока
зали, что дизель-компрессор ДК25 
имеет хорошие экономические по
казатели, что позволило рекомен
довать эту машину к серийному 
производству. 

Разработанный на кафедре 
компрессоростроения метод ана
литического расчета основных 
размеров СПДК в относительной 

форме позволяет сравнительно 
просто произвести расчет большо
го количества вариантов при эс
кизном проектировании СПДК с 
использованием ЭЦВМ, имеет до
статочно высокую точность и осо
бенно удобен при расчете пара
метрического ряда СПДК. 

При проектировании СПДК 
весьма актуальной является зада
ча определения пусковых пара
метров, обеспечивающих надеж
ный и безаварийный пуск. На ка
федре разработана методика рас
чета пускового переходного режи
ма СПДК с использованием урав
нений термодинамики тел пере
менной массы. Для выполнения 
расчетов разработана программа 
для ЭЦВМ. Экспериментальные 
исследования пускового режима 
были выполнены на серийном че-
тыре.хступенчатом дизель - ком
прессоре типа ДК2 по специально 
разработанпон методике и пока
зали удовлетворительную сходи
мость с результатами теоретиче
ского анализа. 

Для нахождения границ рабо
чей зоны, в пределах которой воз
можно саморегулирование СПДК, 
разработай метод расчета, позво
ляющий определить изменение 
крайних положений поршней при 
изменении двух основных пара

метров, определяющих режим ра
боты СПДК — подачи топлива и 
противодавления. Эксперимен
тальные исследования нерасчет
ных режимов и границ рабочей 
зоны были выполнены на двух 
машинах — дизель-компрессоре 
ДК2 и созданном в лаборатории 
двухступенчатом СПДК типа 
ДК25. Предложенный метод рас
чета может быть нспо.чьзован прн 
проектировании новых СПДК. а 
методика исследованин — при 
выполнении экспериментальных 
работ и доводке свободнопоршне
вых машин. 

Выполнение работ в значитель
ной степени вскрыли физическую 
сущность рабочих процессов, про
текающих в свободиопоршневых 
машинах, и расширили возмож
ность расчетов при их проектиро
вании. В выполнении этого боль
шого комплекса работ активное 
участие принимали аспиранты 
А. Н. Вейраух и В. П. Пузыня, 
болгарский аспирант М. X. Попов, 
инженер Л. И. Михеева, началь
ник службы эксплуатации В. С: 
Серегин. 

Доцент В. ДМИТРЕВСКИЙ, 

научный руководитель работ 

Улучшение 

топливопроводящеи 

аппаратуры 

Д ИРЕКТИВАМИ ХХП1 съезда 
КПСС перед днзелестрои-

тельной промышленностью постав
лена ггадача освоения производст
ва дизелей новой конструкции с 
увеличенным моторесурсом в 
1,5—3 раза, со сниженной удель
ной металлоемкостью и умень-
шенньЕМ удельным расходом топ-
лнва и смазочных масел. 

Одним из актуальных направле
ний при решении этих задач яв
ляется совершенствование рабо
чего процесса ДВС путем улуч
шения конструкции и параметров 
топливоподаюшей аппаратуры. 
Работы в этой области иа кафед
ре «Двигатели внутреннего сгора

ния» ведутся уже около 10 лет. 
В пастоящее время в них прини
мает участие научная гр̂ уппа сот
рудников во главе с заведующим 
кафедрон профессором д. т. н. 
Н. X. Дьяченко. 

Одной .'из наиболее ранних ра
бот кафедры в данном направле
нии является (впервые в нашей 
стра]1е) создание и исследование 
форсунок с гидравлическим запи
ранием. Эта новая система топ-
ливоподачи обладает рядом пре
имуществ, из которых следует 
отметить возможность настройки 
ее для оптимальных режимов, 
обеспечивающих ианболее эконо
мичную работу двигателя, сниже
ние динамических нагрузок на 
детали кривошнпно-шатунного ме
ханизма и, кроме того, увеличение 
надежности и долговечности та
кого важного узла, каким являет
ся распылитель форсунки. 

Экономическая эффективность 
систем подтверждена широким нх 
распростраЕ1еннем на двигателях 
судов морского и рыбОЛОВЕЮГО 
флота СССР. По далеко не пол
ным сведениям, только на судах 

рыболовного флота экономия от 
внедрения таких систем составля
ет около 880 тыс. руб. 

Дальнейшее развитие и внедре
ние систем с гидравлическим за
пиранием игл форсунок проводит
ся кафедрой ДВС в содружестве 
с ЦНИДИ и заводом «Русский 
Дизель», где эти работы возглав
ляются главным конструктором 
СКБД т. В. А. Константиновым и 
начальником топливной аппарату
ры С. А. Высоцкн^Е. 

В исследовании этой системы с 
помощью аналоговых машин при
нимала участие кафедра профес
сора А. И. Лурье. 

Перспективное направление в 
совершенствовании систем топли-
Боподачи дизелей — разработка 
и исследование топливной аппара
туры двойного впрыска. Особенно 
актуально применение ее для бы
строходных, форсирован1гых ДВС, 
которые нмеют ограниченную на
дежность и срок службы, связан
ные с особенностями протекания 
рабочего процесса (высокое мак-

симальЕше давление в цилиндре 
при сгорании, достигающее 100 
кГ/см^ и больше). 

ПоЕЕСк оптимальных конструк
тивных параметров системы двой
ного впрыска в ЗЕ!ачительиой мере 
был облегчен применением элек
тронных цифровых вычислитель
ных машин. 

Значительный интерес к ним 
проявляется со стороны дизеле-
строительных предприятщ'Е. Так, в 
течение ояда лет ведутся совмест-
)|ые работы кафедры ДВС с заво
дом. 

Тематика этого научного на
правления находит широкое отра
жение в дипломном проектирова
нии и докладах на научных сту
денческих конференциях. 

Усилия научной группы в ре
шении этих важных задач и вне
дрении их в производство ЯВЛЯЕОТ
СЯ вкладом кафедры в техниче
ский прогресс нашей Родины. 

Ю. ИСАКОВ, 

ассистент 

По материалам «Политехника» 

«Крепить р а б о т у 
народных дружин» 

Т~[ о д таким заголовком была 
* ' опубликована статья в № 1 

нашей газеты от 5 января с. г. 
В статье критиковалась работа 
партбюро ГТФ. Редакция нашей 
газеты попросила партбюро гидро
технического факультета сооб
щить о мерах, принятых по уст
ранению недосгатков, ка которые 
указывалось в статье «Крепить 
работу народных дружин». 

Мы получнлн ответ от партий
ного бюро и ниже его публикуем. 

«В № 1 газеты «Политехник» в 
статье начальЕшка штаба ДНД 
ЛПИ Ф. Махортова, озаглавлеЕ{-
ной «Крепить работу народных 
дружин», была высказана критика 
в адрес партийного бюро гидро
технического факультета на сла
бое руководство факультетской 
дружиной. 

Партийное бюро, признавая, что 
работа дружины факультета ЕЕЗХО-
дится еще на недостаточно высо
ком уровне, в то же время не мо
жет согласиться с той критикой, 
которая высказана в указанЕюй 
статье. 

Партийное бюро провело боль

шую работу по организацноЕПЕОму 
оформлению дружины: был соз
дай штаб дружины, в который 
вошли представители всех курсов 
факультета, бворо ВЛКСМ, парт
бюро. Эта работа была закончена 
к ноябрю 1966 года. Командиром 
друн^ины был назначен сотрудЕЕик 
факультета Ю. П. Черняев, его 
помощником ~ студент А. Бурлуц
кий. 

В этот же период проводилась 
работа по привлечению студентов 
и сотрудников к работе в дружи
не. 

В результате на 1 января 1967 
года в составе дружины насчиты
валось 83 человека. 

Особое ВЕЕимание обращалось 
на обеспечение дежурств, в ре
зультате чего количество их сры
вов резко сократилось. 

Работа дружЕЕны ЕЕеоднократно 
обсуждалась на заседании пар-
тиЙЕЕого бюро и ьЕаходнлась по
стоянно в поле зрения партбюро. 

Заявление тов. Махортова о 
провале работы дружины ГТФ н 
о том, что партбюро переложило 
всю работу по дружине на сту

дента Бурлуцкого, не соответству
ет действитсльЕюсти. 

Секретарь партбюро ГТФ 
В. БЕЛОЛИКОВ» 

Этот ответ мы показали на-
чалы1нку штаба добровольной на
родной друисины в ЛПИ тов. Ма-
хортову. Вот что 0Е1 нам сообщил 
по этому поводу. 

«Секретарь партбюро гидротех
нического факультета В. Т. Бело
ликов, вместо того чтобы ПрЕЕ-
знать критику и принять меры к 
улучшению работы добровольной 
народной дружины, занялся от
пиской, которая никому не нуж
на. Он до настоящего времени 
не принял должных мер по кри
тическим замечаниям о работе 
ДНД. 

1. На факультете до сих пор не 
организован штаб ДНД. 

2. По отчетным данным секре
таря партбюро и кома)шира дру-
жиЕЕЫ факультета, на 1 января 
1967 года числится 65 дружинни
ков, из Н1ЕХ 8 коммунистов, что 
явЕЕО недостаточно, поскольку ком
мунистов в факультетской парт
организации более 70 человек. 

3. На дежурство приходят сту-
•деЕ1ты, как правило, не дружинни
ки н без преподавательского со
става. 

4. В течение четвертого кварта
ла 1,966 года ЕЕЗ 21 дежурства по 
графику сорвано 7 дежурств и в 
январе с. г. нз 7 дежурств по гра
фику сорвано 2 дежурства. 

5. Вновь избранный командир 

дружины факультета Ю. П. Чер
няев приступил к работе в по
следних ЧЕЕСлах декабря 1966 года 
и поэтому нуждается в серьезной 
практЕЕческой помощи от партбю
ро, 1Е0, по всем даЕЕНым, он этой 
помощи не чувствует. 

6. Партийное бЕоро пе осуществ
ляет коЕЕтроля над работой дру-
ЖЕшпиков в микрорайоне в дип 
дежурства факультета по приме
ру других факультетов. 

7. До сих пор командир дру
жины Ю. П. Черняев не оформил 
н не представил списков в штаб 
ДНД ЛПИ на выдачу удостовере
ний дружнЕшикам. 

Все Е1азванные факты говорят о 
том, что работа ДНД на факуль
тете пущена на самотек. Секрета
рю партбюро ГТФ В. Т. Белоли-
кову ЕЕадо согласиться с критикой 
в газете «Политехник» и принять 
решительные меры к улучшению 
работы добровольной народной 
дружины на факультете, оказать 
праЕстическуга помощь командиру 
дружнЕЕЫ факультета Ю. П. Чер
няеву в ликвидации указэЕШЫх 
недостатков, а не заЕШматься от
писками. 

Ф. МАХОРТОВ, 
начальник штаба ДНД ЛПИ» 

Редакция газеты надеется, что 
партбюро ГТФ сделает вывод и из 
последней критики, устранит не
достатки и даст такой ответ, ко
торый не будет рассЕяатрнваться 
как отписка. 

^ ^ ^ 

— Что-то сегодня долго доби
раюсь до дома. Ах да, забыл 
сесть на трамвай. 

Рпс. О. Шальнева 
Текст В. Шусторовича 

Соблюдайте 

личную гигиену 
3 ПОСЛЕДНЕЕ время участи

лись случаи заболевания 
чесоткой. Это заразное заболева
ние кожи, вызываемое чесоточ
ным клещом. 

Заражение происходит путем 
непосредственного контакта с 
больным, а таклсе через предметы 
обихода, одежду, постельные при
надлежности и белье больного. 
Нередки случаи заражения в ба
нях, душевых, общежитиях, если 
там_̂  не соблюдается установлен
ный санитарный режим. 

Признаками чесотки являются: 
зуд кожи, усиливающийся по но
чам при согревании в постели, 
высыпание на коже мелких узел
ков, пузырьков, кровянистые ко
рочки и линейные расчесы, а 
также наличие «чесоточных хо
дов» — зигзагообразных линий 
грязно-серого цвета. 

В кожный диспансер часто'об
ращаются студенты из обш • 
тий с заболеванием чесотко 
опроса выясняется, что они, раз
деваясь на ночь, складывают 
одежду на один стул вчетвером, 
иногда пользуются одеждой друг 
друга, сидяг друг у друга на по
стели, в бане нередко моются од-
нон мочалкой. 

Заболевшие чесоткой не подоз
ревают, что дружеским рукопо
жатием они могут передать кле
ща своим друзьям и знакомым. 

При появлении зуда кожи не
обходимо немедленно обрати •' ' 
к врачу-дерматологу. Запущен
ную чесотку лечить значительно 
труднее. 

Н. ЛИСОВСКАЯ, 
главный врач лечобъеди-'г':шя 
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